

Primer Diálogo de Alto Nivel OEA-CAF sobre
DELINCUENCIA ORGANIZADA TRANSNACIONAL

Los desafíos de colaboración y coordinación para enfrentar la Delincuencia
Organizada Transnacional en las Américas

Evento paralelo en marco de la 54ª Asamblea General de la OEA

Solo por invitación

Martes 25 de junio de 2024

15.00 hs – 18.30 hs

Asunción, Paraguay. Casa de la Integración de CAF

Organizan:

- Organización de los Estados Americanos (OEA)
- Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF)
- Gobierno de la República de Paraguay

NOTA CONCEPTUAL

El Primer Diálogo de Alto Nivel OEA – CAF sobre Delincuencia Organizada Transnacional tiene por objetivo promover la discusión entre diferentes actores nacionales e internacionales, sobre los desafíos de colaboración y coordinación necesarios para enfrentar la expansión de la Delincuencia Organizada Transnacional en las Américas, operando con creciente violencia en mercados ilegales cada vez más diversificados.

Las agrupaciones criminales en la región han venido mutando y expresándose a través de una multiplicidad de modalidades, que potencian la ilicitud de sus negocios y el lavado de activos; a las que se agrega el impacto generado de violencia sobre territorios antes pacíficos, que ahora se suman a las tradicionales zonas rojas del delito urbano como áreas de riesgo.

Mientras tanto, las prisiones han pasado, a la vez, a ser escenarios críticos en la reproducción, reclutamiento y funcionamiento regular de esas organizaciones, que acumulan recursos y poder con métodos cada vez más sofisticados de extorsión, comercio ilegal, evasión fiscal y trata de personas.

Los costos sociales, económicos y ambientales del crimen crecen en la región, con los jóvenes como víctimas principales del sistema —tanto por el número creciente que son incorporados como mano de obra por la Delincuencia Organizada Transnacional, como por la proporción de víctimas de la violencia homicida que aquella despliega.

En este contexto, la dinámica ha superado a la capacidad del Estado en muchos casos, generando un temor que se convierte en terror entre la población.

La Delincuencia Organizada Transnacional se expande así aprovechando la desorganización del Estado y la sociedad; las debilidades de las instituciones —políticas, judiciales, de seguridad, educativas, comunitarias—; y la incapacidad de una acción coordinada y eficaz entre ellas.

En complemento, la inseguridad ya no es solamente un problema relevante para las familias directamente afectadas, sino también para la sociedad en su conjunto, la estabilidad democrática y la sostenibilidad del desarrollo.

Frente a esta realidad, el camino de salida exige a los diferentes actores asumir un máximo compromiso, pero sobre todo una mayor y más efectiva

colaboración y coordinación a través de un enfoque intersectorial, como establece la Estrategia Hemisférica contra la Delincuencia Organizada Transnacional de la OEA adoptada en 2021.

Por lo tanto, es clave promover un diálogo franco y efectivo entre los principales actores gubernamentales, judiciales, de las fuerzas de seguridad, los organismos internacionales, el sector privado, la sociedad civil y la academia, que participan de este entramado interinstitucional de prevención y lucha contra la Delincuencia Organizada Transnacional.

Este es el objetivo del primer Diálogo de Alto Nivel promovido por la Secretaria de Seguridad Multidimensional (SSM) de la Organización de los Estados Americanos (OEA), a través de su Departamento contra la Delincuencia Organizada Transnacional (DDOT), en asociación estratégica con el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe CAF.

El presente Diálogo fue aprobado como un evento paralelo a la 54ª Asamblea General de la OEA según lo abordado por su Consejo Permanente en sesión del día 5 de junio de 2024 en la ciudad de Washington DC, y contó con el auspicio oficial por parte del gobierno de la República de Paraguay.

En este sentido, el Diálogo se encuentra alineado con el lema 'Integración y Seguridad para el Desarrollo Sostenible de la Región,' de la 54ª Asamblea General de la OEA y para ello se cuenta con el compromiso del país sede, Paraguay, a través de sus ministerios de Relaciones Exteriores y del Interior.

En dicha sintonía, los esfuerzos de la OEA se aúnan al reconocimiento del trabajo que la CAF viene realizando a nivel subnacional y con gobiernos locales en la región en materia de seguridad, a efectos de repotenciar sinergias conjuntas.

La presente actividad servirá asimismo como antesala de la 27ª Conferencia anual OEA-CAF-Diálogo Interamericano, que este año se centrará en 'la seguridad en las Américas' y tendrá lugar el 5 de septiembre en la sede de la OEA en Washington, DC.

AGENDA

15:00 – 15:15. Café de recepción

15:15 – 15:30. Apertura

Luis Almagro, Secretario General de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Sergio Díaz Granados, Presidente Ejecutivo en CAF Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe.

15:30 – 16:10. Diálogo de Ministerios

Enrique Riera, Ministro del Interior de la República del Paraguay.

Martin Verrier, Secretario de Lucha contra el Narcotráfico y la Criminalidad Organizada de la Republica Argentina.

Mario Luiz Sarrubbo, Secretario Nacional de Seguridad Pública de Brasil.

Modera: **Christian Asinelli**, Vicepresidente Corporativo de Programación Estratégica de CAF-Banco de desarrollo de América Latina.

16:10 – 16:55. Diálogo entre agencias

Emiliano Rolón Fernández, Fiscal General del Estado de la Republica de Paraguay.

Fausto Patricio Iñiguez, Viceministro de Seguridad Publica del Ecuador.

Luis Eduardo Llinás Chica, Director de la Unidad de Información y Análisis Financiero (UIAF) de Colombia.

Alejandra Flores, Asesora Jurídica de la Secretaría contra la Violencia Sexual, Explotación y Trata de Personas (SVET) de Guatemala.

Modera: **Gastón Schulmeister**, Director del Departamento contra la Delincuencia Organizada Transnacional (DDOT) de la OEA.

16:55 – 17:40. Diálogo con sociedad civil, academia y sector privado

Daniel F. Runde, Vicepresidente senior y Director del Proyecto sobre Prosperidad y Desarrollo en el Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales (CSIS).

Juan Carlos Pinzon Bueno, Profesor Visitante en la Universidad de Princeton – ex ministro de Defensa de Colombia.

Marcela Rios Tovar, Directora para América Latina y el Caribe del Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA Internacional) y ex ministra de Justicia y Derechos Humanos de Chile.

Jose Miguel Fernandez, Director de Asuntos Jurídicos de CBA Group.

Modera: **Susana Edjang**, Representante CAF -Banco de desarrollo de América Latina en Argentina.

17.40 – 18.00. Perspectiva desde el Caribe

Amery Browne, Ministro de Relaciones Exteriores y CARICOM de Trinidad y Tobago.

18.00 – 18.15. Conclusiones

Ruben Ramirez, Ministro de Relaciones Exteriores de la República del Paraguay.

Ivan Contente Marques, Secretario de Seguridad Multidimensional de la OEA.

Jorge Srur, Gerente Regional Sur de CAF -Banco de desarrollo de América Latina.

18.15 – 18.20. Entrega de Comunicado oficial sobre el Primer Diálogo de Alto Nivel OEA-CAF sobre DELINCUENCIA ORGANIZADA TRANSNACIONAL

18.20 – 18.30. Cierre

Santiago Peña, Presidente de la República del Paraguay.

18.30. Café de cierre

Maestra de ceremonia: **Andrea Bernal**, periodista, presentadora de Noticias RCN Colombia y Directora del programa Desde Adentro de NTN 24.